

LAS CLAVES

«Ójala se imponga el sentido común»

Cataluña

Sin duda, una hipotética independencia catalana tendría un impacto «malo» para el país y, sobre todo, para esta propia comunidad autónoma. Subrayó que si bien la aportación

de esta región a la economía nacional alcanza el 20% del PIB, también es cierto que se beneficia de la «economía de escala» por pertenecer a España. «Desde un punto de vista económico, la independencia es viable, pero hay que distinguir entre viabilidad y prosperidad», advirtió. «Ójala se imponga el sentido común», deseó finalmente el economista.

«Tendrá que haber una renta universal»

Paro estructural

«No va a haber más remedio que contar con una renta universal, una renta mínima o mecanismos de compensación», auguró Emilio Ontiveros. «Vamos a tener que acostumbrar-

nos a que un componente de la tasa de paro, en torno al 11 o el 12%, es estructural, lo tenemos enquistado. Hemos mandado al desempleo a gente que ha trabajado en la construcción, con más de 48 años, habilidades limitadas y que no es reciclable. Y va a haber algunos puestos de trabajo que se van a ver desplazados por la robotización», auguró.

«Puede que el BCE retire el ponche de la fiesta»

Política monetaria

Emilio Ontiveros consideró «excepcional» la compra de deuda pública, incluida la española, que viene realizando desde hace unos años el Banco Central Europeo (BCE), y que está

contribuyendo a que el euríbor se encuentre ahora «en terreno negativo». «Tenemos un mayorista que se queda con toda la mercancía, pero esas actuaciones del BCE no van a durar toda la vida: hay que ver la posibilidad de que empiece a retirar el ponche de la fiesta». En su opinión, la mejor forma de reducir deuda es «creciendo».



Emilio Ontiveros, durante su intervención, junto al director de El Diario Montañés, Iñigo Noriega. ■ ROBERTO RUIZ

«Es peligroso que la economía crezca en España y no lo hagan los salarios»

JOSÉ AHUMADA



Emilio Ontiveros advierte del «exceso de sensibilidad» de la economía española respecto del panorama internacional

SANTANDER. Emilio Ontiveros, protagonista del Foro Económico de El Diario Montañés, desconfió de pretender mantener el actual crecimiento del país a base de moderación salarial, y abogó por que los sueldos acompañen esa buena progresión. «Es peligroso que la economía crezca en España y no lo hagan los salarios», opinó, advirtiendo de que «con un nivel salarial bajo no se garantiza la continuidad del crecimiento de la economía». Ontiveros, economista, catedrático en la Univer-

sidad Autónoma de Madrid y coordinador del Foro por la Modernización de Cantabria, hizo en su intervención un minucioso repaso a la realidad económica española, a la que la crisis ha obligado a mirar al exterior hasta el extremo de que hoy sufre un «exceso de sensibilidad» respecto a lo que sucede en el mundo. La incertidumbre que rodea al comercio global por el cambio de rumbo de Estados Unidos y el 'Brexit' son algunas de las amenazas a las que se enfrenta la economía es-

pañola que, según Ontiveros, debe apostar por mejorar la calidad en lugar de pensar solo en abaratar costes. Respecto a Cantabria, dijo que cuenta con «un 'mix' de factores que la hacen muy atractiva para la localización de actividades y profesionales», una ventaja que debe apuntalar apostando por el conocimiento y la modernización tecnológica.

Dependencia

En su intervención, titulada 'La economía española en un contexto de

incertidumbre global', Ontiveros subrayó la dependencia del país respecto de la realidad exterior. «Es una de las economías más abiertas del mundo», en la que las exportaciones representan un tercio del total. Explicó que, a raíz de la crisis, la empresa española hizo de la necesidad virtud, alcanzando estos resultados tras verse obligada a mirar hacia afuera para vender sus productos. La cruz de ese éxito comercial es que la economía española está sujeta a los vaivenes del panorama internacional.

«El turismo empieza a buscar algo más»

Un sector excepcional
«El año pasado tuvimos más de 75 millones de visitantes extranjeros y este año, como nos descuidamos, pueden ser 80, pero eso no va a ser la tónica», opinó Ontiveros. «Recibi-

mos una gran cantidad de visitantes que busca sol y playa baratos, con un consumo de infraestructuras y sostenibilidad ambiental que igual no trae cuenta. Afortunadamente, se empieza a observar un turismo con un gasto medio elevado y que busca algo más: atributos culturales, equilibrio medioambiental, facilidades tecnológicas, gastronomía, etc.».

«Hace falta más inversión en intangibles»

Productividad
Mejorar la productividad, «el colesterol bueno de los procesos de crecimiento», es una de las asignaturas pendientes de la economía española, según afirmó el experto. «Para aumentarla

hace falta que el conocimiento sea mayor, pero no se puede culpar de la falta de productividad a los gobiernos: las empresas tienen mucha responsabilidad. Hace falta más inversión en intangibles, tanto privada como pública». «Si la productividad no crece a medio plazo, el PIB por habitante tampoco crecerá, y las rentas salariales y el consumo se verán sacrificados».

«La reducción de impuestos no me parece racional»

Bajada del IRPF
Ontiveros calificó de «challaneo» la exigencia de Ciudadanos al Gobierno de reducir el IRPF a cambio de aprobar el techo de gasto. «A lo mejor hay que reducirlos, pero cuando la eco-

nomía crezca menos y cuando paguemos impuestos por encima del promedio de Europa. Si tengo dotaciones en I+D tercermundistas, un nivel de inversión en educación relativamente bajo, ¿el clamor es que reduzcamos impuestos hoy? Creo que la prioridad no es esa, sino rearmar la capacidad de producir, modernizar la economía».



Ignacio Martínez, Dolores Gorostiaga, Gonzalo Gómez, Ramón Ruiz, Ignacio Pérez, Eva Díaz Tezanos, Luis Revenga, Ana González, Rafael de la Sierra y Eduardo Zúñiga. :: ROBERTO RUIZ



Francisco Rodríguez, Salvador Blanco, Roque Manresa, Francisco Martínez, Roberto Gaspar, M^a José Sáenz de Buruaga, Avelino Ordóñez, Lorenzo Vidal de la Peña, José Manuel Igual y Ángel Agudo. :: ROBERTO RUIZ

Las pretensiones del presidente estadounidense, Donald Trump, de exigir a sus socios de la OTAN una mayor inversión militar, y el riesgo de que su mandato suponga una vuelta a la autarquía y el proteccionismo en el comercio mundial, son dos de las cuestiones que pueden poner en cuestión el crecimiento económico español. Y hay más.

El 'Brexit' es, a juicio del economista, «un episodio inequívocamente malo»: el Reino Unido es el principal cliente turístico de España -más del 20% del total-, aquí tienen fijada su residencia 400.000 británicos, y es el segundo comprador de vivienda (suma 850.000) después de los españoles. España, además, mantiene una balanza comercial positiva con él. Cualquier cambio en las reglas de juego tendrá repercusiones económicas negativas.

Respecto a la buena marcha de la economía española, «con un crecimiento que terminará el año más cerca del 3% de lo que dice el Gobierno», recordó que se ha venido beneficiando de la política monetaria «excepcional» del Banco Central Europeo y del bajo precio del petróleo. En este tiempo de bonanza, Ontiveros abogó por un aumento salarial que ya han sugerido la ministra de Empleo y el presidente de la CEOE. «Es peligroso que la economía crezca en España y no lo hagan los salarios», ya que «mantener la brecha salarial puede generar problemas políticos y sociales, y no conviene tentar a la suerte». Reconoció que esta moderación salarial ha posibilitado un crecimiento de las exportaciones, pero aconsejó no confiar únicamente en los costes más bajos para sostener ese éxito en el mercado internacional. «Nos tiene

que preocupar más el 'haber' de la cuenta, la calidad de lo que vendemos, la intensidad tecnológica, que la reducción de los costes, que tiene un límite».

No hay que bajar impuestos

Esos salarios bajos van ligados a un empleo de poca calidad, que es el que está creando la economía española. «Cuando la gente tiene un trabajo de unos meses y un salario bajo, no se anima a cambiar el sofá», ilustró, y llamó la atención sobre el pro-

«Cantabria es atractiva para la localización de actividades y profesionales»

blema que puede derivarse de unas bases de cotización bajas a la Seguridad Social. No obstante, se mostró convencido de que «si el crecimiento de la economía española sigue, los contratos mejorarán». Más tarde, en el turno de preguntas, el experto no creyó «necesaria» ni «prioritaria» la reducción de impuestos -a propósito de la exigencia de Ciudadanos a Montoro de rebajar el IRPF a cambio de aprobar el techo de gasto-, y abogó en su lugar por «rearmar» la capacidad de producir del país.

En cuanto al panorama en la región, el coordinador del Foro por la Modernización de Cantabria destacó que cuenta con una serie de factores favorables para atraer inversiones y talento. Su tasa de desempleo menor a la media del país, sus ventajas competitivas, su apuesta por el conocimiento y una vocación

clara de modernización, pueden hacer de Cantabria «un imán» para el talento y la inversión de fuera. «Cantabria tiene un 'mix' de factores que la hacen muy atractiva para la localización de actividades y profesionales». A propósito del interés del Gobierno regional por la modernización de Cantabria, alabó el plan que pretende extender la utilización de medios digitales para transacciones al por menor, que contribuirá, recalcó, tanto a la alfabetización como a que las empresas de sector turístico rural empiecen a familiarizarse con este tipo de dispositivos, un paso más en el camino hacia la eliminación del dinero. «En las economías más prósperas del Norte de Europa hace años que prácticamente no se utiliza el dinero en efectivo: hasta los donativos en las parroquias luteranas se hacen a través del móvil».

✪ FOTOS: **ROBERTO RUIZ**



Isabel Urrutia, Luis Manuel Taboada, Matilde Ruiz, Javier García, Rosa Valdés, Guillermo Blanco, Miguel Ángel González y Santiago Recio.



Montserrat García, Alfredo Izaguirre, Marina Lombó, Pedro García Carmona, Paula Fernández, Francisco Gómez, Rubén Calderón, Jorge Muyo y Héctor Moreno.



Ignacio Yáñez, Javier Eraso, Alfonso del Amo, José M^a Pérez-Carmona, Pedro Bárcena, Javier Sánchez, Marta Cuesta, Fermín García, Pedro Gómez, José Miguel López-Higuera y David González.



Saturmino Castanedo, Carlos Fernández, Jesús García Lostal, Germán Cerezo, Jesús Serrera, Juan Manuel Zamorano, Antonio Abel García, José Joaquín Martínez Sieso, Iciar Amorrortu, Carlos Hazas y Rafael Abascal.



Víctor Bustillo, Víctor Gijón, Guillermo del Corral, Víctor González Huergo, Sofía Juaristi, Pablo Coto, Julio Cabrero, Juan de Miguel, Roberto González, Fermín Gutiérrez y Jesús Martínez.



Justino Sánchez, Eva Suárez, Eva Fernández, Amado Caviedés, Miguel Rincón, Ana Cabrero, Susana Alonso, Pedro Pérez, Joaquín Moro, María Jesús Rey, Javier Bolado y Alicia Gómez.



Rodrigo Oria, Luis Aramburu, Silvia Aparicio, Carlos Sánchez, Rocío Fernández, Almudena Ruiz, José Ahumada y Gema Berian.



Gonzalo García, Gerardo Guijarro, Fernando Rodiño, Luis Ángel Sarabia, Carmen Cabrero, Elena Velo, Remedios González, Manuel Gómez, José Luis Royano, Jesús Ruiz y Agustín Ordejón.



José Luis Zárate, Joaquín González, Gonzalo Martínez-Hombre, Javier Rodríguez, José Antonio Cubo, Adolfo Gómez, Julián Pérez, Rafael Álvarez, José Andrés Cuevas, Antonio Pérez y David Lebrero.



Gema Coria, José Manuel Nocito, Ana García, Rubén Juez, Manuel Pascual, Jesús García, Juan Fernando Aja, Andrés Orozco, Marta del Castillo, Santiago García, Fernando García y Adela Sánchez.



Manuel Díaz, Jesús Bulnes, Carlos Gallego, Ángel Lanza, Jordi Núñez, Alfonso Pérez y Luis Torre.



Miguel Ángel Pérez Jorrín, Marta Mena, Ruth Palacio y Andrea Diez-Aja.